

Circulaire n°1

Septembre 1948

ENTENTE ANARCHISTE

APPEL DE RALLIEMENT

Conçu pour entrer en relations avec tous les anarchistes le texte suivant n'a rien d'exclusif. Cet appel de ralliement doit être considéré comme une déclaration-épreuve destinée à susciter des observations, des critiques, ect. . .

++++++
CONSTATANT QUE L'AUTORITE — prise au sens du mot où l'entendent les gouvernants, les chefs, et les gouvernés, soit que ceux-ci obéissent servilement, soit qu'ils sentent sourdre en eux l'esprit de révolte — EST LA CAUSE PRIMORDIALE DU MAL SOCIAL, qu'elle exerce son pouvoir néfaste dans tous les rapports des êtres entre eux, le domaine de la pensée et de l'action, NOUS NOUS POSONS EN NEGATEURS DE CETTE AUTORITE que l'on peut appeler, pour éviter toute confusion, l'archie. Nous sommes anti-autoritaires, donc anti-anarchistes, c'est-à-dire anarchistes.

++++++

Grosso-modo, dans la société actuelle, l'archie revêt trois bases essentielles, qui engendrent trois sortes de contraintes :

- 1°) LA FORME POLITIQUE, c'est-à-dire l'Etat ou gouvernement et tout son cortège : l'armée, la loi, la Magistrature, les monopoles, les contrats forcés, ect., ect. Elle dispose des individus. Elle opprime et moyen de la force et de la violence;
- 2°) LA FORME ECONOMIQUE, autrement dit le capitalisme (libéral ou d'Etat). C'est le monde du patronat et du salariat, des trusts, de la finance, de l'assure, de l'agiot, de l'accaparement, ect. C'est l'exploitation de l'homme par l'homme. Elle tyrannise en spéculant sur les besoins de chacun;
- 3°) LA FORME INTELLECTUELLE, routines et préjugés : conformisme, dogmes, Egoïsme, mariage légal, patriotisme, ect. . . C'est le règne du mensonge et de l'erreur; elle obnubile au moyen des idées fausses.

++++++

rou à ce propos la lettre de Robert Fraillot au CIR, datée 22.9.68

Lorsque Sébastien Faure, dans sa préface de l'Encyclopédie Anarchiste écrit:

"Dopuis des temps immémoriaux, deux principes se disputent l'empire des êtres et des choses: le principe d'Autorité et le principe de Liberté."

Il résume en peu de mots le grand drame de tous les temps. C'est la concentration et la lutte des intelligences, des volontés et des sentiments autour de deux principes contradictoires: d'un côté l'AUTORITE qui a sa forme la plus logique et la plus complète dans le catholicisme enseigné par les Jésuites, et de l'autre la LIBERTE qui a aussi sa forme la plus logique et la plus complète dans l'individu campé par STIRNER, individu maître et créateur de lui-même, qui est sa propre mesure et la mesure de toute chose, qui est à lui-même sa Vérité et son Bien.

Donc, d'une part, la négation de la liberté, de l'autre, l'affirmation de la liberté; d'une part l'autorité, de l'autre la négation de l'autorité: les autoritaires et les anti-autoritaires, les archistes et les anarchistes, l'archie et l'anarchie, l'archismo et l'anarchismo.

D'un côté tout un monde d'idées, de faits, de réalisations, qui envahit tous les domaines de l'action et de la pensée en acceptant, en proposant ou en imposant l'autorité, l'archie. D'autre part, encore tout un monde de faits, d'idées et de réalités qui se refusent à l'autorité, à l'archie, et qui comprend lui aussi tous les domaines de la vie humaine.

Mais si, dans le monde archiste, l'autorité, dans la pratique, est une source de division (les partis politiques, par exemple, s'entre-déchirent pour la conquête du pouvoir) dans le monde libertaire le refus de pratiquer ou de supporter l'archie est une source d'union. Tous les anarchistes s'entendent pour nier le principe d'autorité.

+ + + + + + +

L'ANARCHISME, au point de vue spéculatif et pratique ou encore descriptif, c'est l'ensemble des idées, des faits, des systèmes, des doctrines, des théories, des tendances, etc....relatives à l'anarchie, qui résultent d'elle ou conduisent à elle.

Et l'ANARCHIE constitue l'état de faits d'un monde, d'une société, une association, d'une philosophie, une idée, un système, d'une tendance, d'une doctrine, d'une théorie, d'une esthétique, etc....dans tous les domaines où l'archie n'a pas cours.

+ + + + + + +

L'anarchisme n'est pas une doctrine unique, il y a plusieurs tendances d'anarchisme, diverses sortes d'anarchistes, mais, tous ont un trait commun qui les sépare de tous les autres humains: ils pensent en négateurs du principe d'autorité, de toutes les disciplines ou contraintes — politiques, économiques, intellectuelles, morales ou autres — qui découlent de ce principe ou bien simplement leurs conceptions se placent en dehors de l'archie.

En conséquence, nous proposons de situer un carrefour, intitulé L'ENTENTE ANARCHISTE, qui provoquera le contact de manuels et d'ateliers de toutes les variétés du monde anarchiste. Philosophes, savants, théoriciens, écrivains, orateurs, artistes, éducateurs, hommes indépendants ou militants de toutes les tendances du monde anarchiste depuis, par exemple, le dilettantisme le plus individualiste jusqu'au militantisme le plus ouvrieriste en passant par l'individualisme associationniste ou le communisme libertaire, pourront les uns et les autres se rencontrer en vue d'entraide, d'étude, de documentation, d'action, etc.... chacun suivant ses préférences. Ce sera aussi un centre de fraternité où l'on prendra un bain de liberté. Chacun y associera son activité à celle des autres comme il l'entendra sans subordonner, contre son gré, son action aux décisions d'une assemblée. Chacun conserve son entière liberté de pensée et d'action, même en dehors des décisions d'une majorité. On se réunit pour rechercher en commun les moyens d'augmenter l'efficacité de son activité propre, de coordonner son action avec celle des autres et non pour créer un conformisme (anarchiste?).

Le principe philosophique et pratique en même temps de l'anarchie domine l'ensemble de la vie humaine, depuis les pensées les plus subjectives jusqu'au rapport des races par-delà les océans, en passant par les échanges quotidiens des individus entre eux. L'anarchisme envahit tous les domaines: politique, économique sociale, science, art, littérature, religion, famille, patrie, morale, etc..., soit pour examiner les faits ou les décrire, soit pour faire évoluer ou transformer, soit pour détruire ou construire.

A L'ENTENTE ANARCHISTE, considérant l'anarchisme dans toute son ampleur, chaque anarchiste doit y trouver bénéfice, quel que soit son tempérament, ses conceptions, ou ses possibilités particulières.

Nous ne doutons pas que des éléments des différents points de l'horizon anarchiste se rencontreront au carrefour de l'ENTENTE ANARCHISTE, ce qui permettra un riche bouillonnement de vie dans toutes les directions de la pensée et de l'action, par les arts, les lettres, les sciences et la philosophie.

Robert FRANÇOIS

+++++

En conclusion pratique de cette première prise de contact vous êtes invités à la première réunion de départ qui aura lieu le

JEUDI 30 SEPTEMBRE à 20 H 45

Salle du Café CADET (1er Etage) angle des rues Cadet et Lafayette
Métro Cadet

Si vous ne pouvez participer à cette réunion, mais si néanmoins vous êtes éventuellement intéressés par l'activité de l'ENTENTE ANARCHISTE, prévenez-nous en écrivant au secrétaire:

Robert FRANCOIS, 52bis rue des Abbesses, PARIS 18ème